

## INFORMACION MUNDIAL

Servicio del Cable Especial para el DIARIO DEL COMERCIO

### Resulta complicado en el embarque de armas para Irlanda el Coronel Thompson

Washington, 21.—Los senadores republicanos tuvieron hoy una conferencia y acordaron oponerse a la suspensión de la discusión de la tarifa para discutir el proyecto de bonos para los soldados, pero resolvieron acordar la discusión de muchos decretos antes del receso de las cámaras.

New York, 21.—Ha resultado complicado el Cnel. Thompson de Trenton, en la conspiración de embarcar armas para Irlanda; el acusado es hijo del inventor del rifle Thompson; fué graduado en el colegio de West Point y durante la guerra sirvió en las fuerzas expedicionarias americanas.

Lisboa, 21.—En celebración del éxito obtenido por los aviadores portugueses al atravesar el atlántico, hubo en el Río Tajo juegos artificiales. Un barco que llevaba gran cantidad de estos fuegos, hizo explosión, habiendo resultado 30 personas heridas.

Key West, 21.—A consecuencia de la tormenta se perdieron en el golfo los vapores "Bella" y "Desoto". Ambas tripulaciones se salvaron. El Bella era propiedad de una firma de Baltimore e iba en lastre.

### Se pierden dos vapores a consecuencia de una tormenta

### Muere el Embajador americano en Hungría

### Llega el Príncipe de Gales a Inglaterra

La identidad del Desoto no ha podido verificarse.

San Antonio.—El Río Grande rompió el sábado en la noche los puentes del ferrocarril internacional y el del South Pacific. Millares de personas han huido de la inundación.

Washington, 21.—Cinco mil marinos al mando del Brigadier general Smeely, marchan hacia Gettysburg, a repetir la famosa batalla de la guerra civil.

La Haya, 21.—La conferencia en asuntos rusos, tuvo hoy una sesión de dos horas y completaron el trabajo preliminar, cuyo resultado dará a conocer oficialmente mañana.

Londres, 21.—El Almirantazgo anuncia que el transporte Plusky que salió de Portsmouth el 12 de junio con rumbo a Invergegon, se cree que se fué a pique con to-

da su tripulación por haber encontrado restos del naufragio. El transporte llevaba un subteniente, dos cadetes y once individuos de tropas.

Moscow, 21.—El boletín publicado por los médicos alemanes que asisten a Lennine dicen que ha mejorado notablemente el cabellejo soviético y que hoy pudo abandonar el lecho. El enfermo se queja de la inactividad a que lo han sometido los médicos.

Trenton.—El Coronel Marcelo H. Thompson ha sido acusado por el gran jurado federal por conspiraciones en el embarque de armas a Irlanda, violando la ley de neutralidad. Hay otros varios acusados por la misma causa. Thompson es yerno del embajador americano Harvey.

Otawa Ontario, 21.—La Cámara de los Comunes aprobó unanime-

mente el tratado de Washington referente a la limitación de armamento.

Belfast, 21.—Ayer fué asaltada la residencia del primer Ministro Craig habiendo disparado varios tiros sobre las habitaciones en que dormía el primer Ministro y esposa.

New York, 21.—Después de una corta enfermedad murió ayer el Embajador Americano en Hungría F. J. Sheffield.

Londres, 21.—El Presidente de la Suprema Corte de los Estados Unidos Sr. Taft fué recibido ayer por el rey Jorge Quinto. Hoy asistió a una recepción dada en su honor por su majestad.

Londres, 21.—Ted King Lewis campeón de peso mediano, venció ayer a Frank Burns, campeón australiano del mismo peso al décimo round.

San Antonio, 21.—En el Estado

de Hidalgo han sido inundados por el río Grande veintidós mil acres de terreno, habiendo destruido las cosechas por valor de dos y medio millones de dólares; ocho mil residentes de Piedras Negras están aislados desde el sábado en la noche y se cree que están careciendo de alimentos.

Pekín, 21.—El bombardeo que hacen los barcos de guerra chinos sobre la ciudad de Cantón, dañó tres edificios americanos. El almirante Strauss ha recibido órdenes de salir inmediatamente a dar protección y espera de un momento a otro que aparezca también la flota americana.

New York, 21.—La comisión de boxeo del Estado ha acordado retirar el título de campeón de boxeo a Jonny Kilbane por no haber aceptado el desafío de Johny Dundee.

Plymouth Inglaterra, 21.—A bordo del crucero Renown llegaron el Príncipe de Gales y su comitiva, habiendo recorrido cincuenta millas en su viaje; infinidad de personas presenciaron la llegada y dieron la bienvenida al Príncipe

## FUNERALES Y ENTIERRO DE DON JOSÉ RAFAEL ROJAS

Ayer a las diez de la mañana se efectuó el entierro de José Rafael Rojas, el cajero del Banco de Costa Rica, víctima de los últimos sucesos. Sobre la caja mortuoria se depositaron las ofrendas florales. He aquí la lista de las cartulinas anotadas:

Banco de Costa Rica, Banco Anglo Costarricense, Banco Internacional, Banco Mercantil, Royal Bank, Sociedad de Economías de Guadalupe, Sociedad de San Vicente, Club Sport la Libertad,

Empleados de Sasso Pirie Sucesores, Roberto Carranza y Co., María L. Coronado, Rosario Castro y Hnos., Pedro Giralt, Emilio Carvajal, Rodrigo Soto Guardia, Alberto H. Garnier, Cristóbal del Barco y Sra., Francisco Boza e hijos, Jorge Aubert y Sra., Aníbal Arguedas y Sra., José Andrés Coronado Sra. e hijas, Guillermo Lang S., Guillermo Jiménez Gargollo y Sra., Miguel Mora Ch. y Sra., Alberto Echandi, Gonzalo Offmaister B., Carlos Montero B. y hnas.,

Ismael Rodríguez, Miguel Angel Herrero Lara, Guillermo Zúñiga y Sra., Alberto Molina, Ramón Rojas G. Sra. e hija, Ricardo Fourrier, Sociedad Federal de Trabajadores, Máximo Fernández, Gumercindo Gil y Sra., Guillermo Pradilla J., Santiago Garita y Sra., Ramón Herrero y Sra., Francisco Bonilla Rojas y Sra., Ramón Astúa, Rómulo Montoya, Juan Bautista Valverde, Jorge Sáurez y Sra., Rómulo Tovar, Rodolfo Sasso y Sra., Ernesto Fernández G., Cayetano López G. y Sra., Enrique Madrigal y Fam., Rafael Herrera Jenkins y Sra., Luis P. Jiménez y Sra., Federico Aymerich, Francisco Muller y Sra., Guillermo Zeledón C. y Sra., Irineo v. de Solís e hijas, Solón Núñez y Sra., Abel Ramírez Sra. e hija, Felipe Montoya, Juan José Pacheco L., Luisa v. de Ruiz, Juan de Dios Páez y Sra., Eduardo Garnier y Sra., Ernesto Quirós y Sra., Miguel García Sra. y fam., Rafaela de Umaña

e hijos, Mercedes de Lang e hijas, José Fernández M., Juan de Dios Arce y Sra., Máx Viquez y Sra., José María Cuesta, Roberto Pacheco, Humberto Carrillo y Sra., Ana O. de Pacheco e hijas, Guillermo Pacheco y Sra., Alberto Carvajal y Sra., Roberto Castro C. Claudia y Araminta Mata, Isaac Zúñiga M. y Sra., Francisco Camacho y Sra., Claudio Mora V., Manuel Madrigal L., Eduardo Carrillo v Sra., Ricardo Monge y Sra., Salvador Camacho y Sra.,

José Luis Quirós y Sra., F. Echeverría Pinto y Sra., Francisco Armijo y Sra., Jaime Tormo y Sra., Antonio del Barco Sra. e hijas, Santiago Sajel, María v. de Cuesta e hijos, Ujueta y Castro, Francisco Cordero y Sra., Luis Montalvo, Anastasio Alfaro Sra. y Fam., Adela v. de Jiménez e hija, Maximiliano Contreras, Manuel Coronado e hijas, Clementina Parra, Alvaro Fernández, Humberto González R., J. Aniceto Odio y Sra., Pierre Lamicq.

### Dos notas

El Comandante de Policía de la Segunda Sección le ha puesto un gendarme a la orden del señor Alcalde III para el servicio de esa oficina.

Ya son muchas las veces que nos hemos quejado del desaseo en que se encuentran esas oficinas. Esto se debe a que el servicio de aseo lo hace un solo portero en cuatro Alcaldías, dos Juzgados y tres oficinas más.

### Nota de Duelo

En Sau Isidro de Heredia falleció la semana pasada la respetable y estimada anciana de 80 años doña Gregoria Villalobos de Villalobos, cuya desaparición fué hondamente sentida entre los elementos de aquella ciudad.

Sirvan estas líneas como el exponente de nuestra manifestación de pesar, a todos sus deudos, y en especial a su esposo don Guadalupe Villalobos y a sus hijos Bernabé, Adelaida, Ester y Sérvulo.

### DEL EXTERIOR

Por cables recibidos en esta ciudad se tiene noticias de que las apreciables familias salvadoreñas Meléndez-Blanco y Gallegos-Rosales se encuentran sin novedad, después de la catástrofe habida en la capital de esa República hermana. Nos alegramos de poder consignar esta feliz nueva, pues dichas familias tienen estimables parientes en Costa Rica.

De Belbas, España, ha regresado don Enrique Urreiztieta y señora. Le enviamos nuestro atento saludo de bienvenida.

### Dos festivales

Desde hace varios días se prepara un gran baile por varios jóvenes de esta capital.

Los organizadores son don Roberto Gardilán y don Rafael Hine. Según se nos informa tendrá lugar el día 15 de Julio. Esta noche habrá reunión del comité para ponerse de acuerdo en lo relativo a la casa en la cual se verificará esta fiesta social, para la que hay grande entusiasmo.

—Hace pocos días se verificó un baile de confianza en casa de don Manuel Dengo, situada en el Paseo Colón. Asistieron varias de sus amistades íntimas, terminando la fiesta cerca de media noche.

### Varios reclusos de la Penitenciaría intentan incendiar el edificio para evadirse

El día 12 del corriente a las 7 de la tarde, cuando la policía estaba ocupada en la parte abajo del salón oeste del edificio en la tarea de encerrar a los reos en sus respectivas celdas, pudieron observar que comenzaba a incendiarse el cielo raso de uno de los salones de la parte superior.

El humo invadió rápidamente todo el interior del edificio poniendo en alarma a todo el personal del establecimiento, quienes al frente del señor Director se presentaron a sofocar el incendio y a mantener el orden, caso de que el fuego tomara proporciones alarmantes.

Debido a que el cielo raso es construido con madera de cedro amargo, impidió que el fuego se propagara por todo el edificio hasta tomar cuerpo, no dejando por eso de prestar con toda rapidez el oportuno auxilio para cortar su avance.

En ese salón se encontraba el reo Marcial Chaves Valverde, conocido también por Marcial Muñoz ú ap. a quien se le cree autor de tan descabellado atentado.

En el acto, sin más explicaciones, el señor Director de la Cárcel, ordenó su arresto en uno de los calabozos subterráneos, mientras se comenzaba la tramitación del proceso.

Por los antecedentes de este Marcial Chaves—quien hace pocos días trató de evadirse en unión del compañero Hernán Ortiz por una de las cloacas,—se juzga que sea el indicado de este hecho fracasado, con fines de efectuar su evasión por medio de la alarma que hubiere sobrevenido.

El asunto pasó a manos de las autoridades judiciales, quienes han levantado la correspondiente información, a fin de sentar las responsabilidades del caso.

### Escándalos nocturnos

Los vecinos de San Francisco de Asís se encuentran muy molestos con la falta de policía en ese lugar, donde noche a noche se suscitan grandes escándalos.

En el trayecto del puente a la casa del Licenciado Orozco Castro se promueven morrocotudos bochinches provocados por una huelga de vagabundos que la ha dado por molestar a los transeúntes.

# Discurso del diputado don Gerardo Zúñiga Montufar al debatirse el Proyecto Económico en la Cámara

Señores Diputados:

El proyecto económico que el diputado señor Cordero ha presentado a la consideración de esta Cámara, había sido antes objeto de estudio y de consideración por parte de personas autorizadas. El proyecto mereció la aprobación de los miembros muy distinguidos de la Cámara de Agricultura, particularmente del señor Lindo, del señor don Manuel F. Jiménez ex Secretario de Hacienda, del señor don Juan B. Quirós, a quien esta Cámara acaba de designar como Jefe de la Oficina de Control; y de personas que no son de la Cámara de Agricultura, tales como el Lic. don Alberto Echandi ex Secretario de Hacienda, el Sr. don Pedro Pérez Zeledón, reconocido estadista, el Sr. don José Cabezas, ex Administrador del Ferrocarril al Pacífico y persona de muy buen sentido práctico; y algunos elementos oficiales como el hacendado Sr. Rodó, el Ministro de Gobernación señor Acosta, el ex Subsecretario de Hacienda y hoy Magistrado don José María Vargas, y otras personas de buen sentido a quienes el Sr. Cordero hubo de dirigirse antes, para el efecto de presentar a esta Cámara algo que pudiera representar un trabajo realizable para colaborar en el salvamento económico de Costa Rica.

Pasado el proyecto a la Comisión de Hacienda de este Congreso, los señores Sancho y Aragón, miembros de la mayoría dictaminadora, con arrogancia poco recomendable, evadieron el dictamen, pidiendo a la Cámara un compás de espera, mientras el antiguo camarada de ellos Sr. Soley Güell, antes anti gubernalista, y hoy en la Subsecretaría de Hacienda, presenta al Congreso un proyecto sobre el mismo asunto. Por la ausencia del dictamen algunos diputados formulamos nuestra protesta. Entonces los señores Sancho y Aragón explicaron con palabras las razones que ellos creían tener para no haber dado el dictamen, declarándose con poca modestia diplomáticos, al explicar que han empleado una forma diplomática, no estudiando el proyecto económico del diputado Sr. Cordero, por considerarlo ellos confuso e impracticable. Con esta manifestación debe interpretarse que los señores diputados no tienen derecho a recibir explicaciones, siendo que la palabra de los diputados dictaminadores debe ser tenida como el *magister dixit*. Pero esto no puede ser una fórmula aceptable, porque los diputados no pueden admitir el *no porque no ni el si porque si* en los asuntos que se presentan. Es necesario alumbiar con razones e ilustrar el criterio de la Cámara. Por esta razón hemos pedido que el dictamen de los diputados Sancho y Aragón sea rechazado, admitiéndose el dictamen de la minoría, que es analítico, a fin de discutirlo y de examinarlo ampliamente, aceptándolo o rechazándolo, según el buen juicio de la Cámara.

Tanto el Sr. Sancho, como yo, fuimos discípulos de don Matías Trejos en el ramo de Economía Política en la Escuela de Derecho. En cuanto al Sr. Aragón juzgo que él habla por lo que independientemente ha estudiado. No debemos admitir *a priori* la infabilidad del Sr. Soley Güell, porque este señor no es doctorado en ninguna escuela de Economía Política ni ha demostrado grandes éxitos.

Soy el diputado más ignorante y torpe de esta Cámara, nadie mejor que yo lo reconoce, pero mi ignorancia y torpeza no me conducen al extremo de no comprender el proyecto económico del diputado Sr. Cordero. Voy a permitirme exponer a los señores diputados en una forma global y simple, lo que algunos consideran algo difícil y complejo, y que a mi modo de ver es una dificultad semejante a la del huevo de Colón.

El papel moneda actualmente emitido en Costa Rica alcanza a la suma de ₡ 19.860.000. Esta emisión de papel sólo tiene un respaldo de ₡ 1.083.560,03 en metálico de oro amonedado. En consecuencia, nuestro papel moneda carece de respaldo legal. El proyecto del diputado Cor-

dero tiende a darle este respaldo.

Los banqueros son comerciantes lo mismo que los demás y prefieren guardar los billetes sin respaldo en las bóvedas, antes que prestarlos a los agricultores a largo plazo y módico interés. Nuestros banqueros sólo prestan a plazos cortos, sin provecho para el agricultor. El proyecto del diputado Cordero tiende a subsanar esta falta; tiende a facilitar créditos a los agricultores, a largos plazos, para desarrollar la producción nacional, único modo de salir de la difícil situación en que nos encontramos.

Si el papel moneda que actualmente existe estuviera al servicio de los agricultores, podríamos decir que el medio circulante sería suficiente. Pero no sucede así: el papel moneda existente está en su mayor parte al servicio de las operaciones de la usura. En consecuencia, puede decirse que para el crédito agrícola, para el efecto del desarrollo nacional, el papel moneda existente presenta muy pocos servicios a la agricultura de Costa Rica. Es necesario buscarle elementos al agricultor, para que éste, por medio de un papel que recibe, haga oro con la producción.

¿Cuál sería el modo más apropiado para facilitar a nuestros agricultores el crédito suficiente? Podría obtenerse de dos modos: o por un empréstito interno. Entre estos dos empréstitos no debemos vacilar. El empréstito externo o por un empréstito interno es preferible. La experiencia demuestra que nuestros empréstitos extranjeros han sido malos, porque extraen del país sumas representadas en intereses, existiendo un concurrente más llamado Estado en la compra de letras, para el pago de intereses y amortizaciones, produciéndose por la demanda, el alza en el precio de las letras, y sobreviniendo como consecuencia un desequilibrio económico. El empréstito interno deja los intereses de la obligación dentro del país, y no ne-

cesitando el Estado comprar letras para intereses y amortizaciones, no se produce el desequilibrio económico.

¿Y cómo se haría este empréstito interno? Con la creación de bonos

**Manuel Sáenz Cordero**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Apartado 1078 Teléfono 432

Barbaro linchamiento

## Un negro quemado a fuego lento

En Davisbow (Estado de Georgia) ha sido abrasado, en circunstancias horribles, un joven negro, de edad de quince años, que fué detenido como culpable del asesinato cometido en la persona de una mujer empleada en el servicio rural de Correos.

El negro fué durante un cuarto de hora quemado lentamente, y entre los ayes de dolor la multitud le preguntaba el nombre de los cómplices, declarando que sólo conocía a uno de su edad. Después de esta confesión fué amarrado a un árbol, y colándole a los pies gran cantidad de leña le rociaron con petróleo y mientras se achicharraba hacían disparos contra él.

Cerca de 2.000 personas que tomaron parte en este barbaro linchamiento se han comprometido a encontrar y hacer la misma justicia con el otro muchacho negro, que ha logrado huir.

**JOSE CHENG APUY & Co.**  
El más antiguo de Puntarenas  
Almacén de Primera Clase

nacionales, que son valores movilizables por la Secretaría de Hacienda, que ganan intereses y que están garantizados por renta o buenos créditos del Estado.

Si acudimos a un empréstito extranjero, sucederá lo que ya hemos visto con otros empréstitos: que se aumenta la deuda nacional y en nada se beneficia la producción agrícola.

La combinación que el diputado Cordero presenta, estriba en la deuda que el Estado debe al Banco Internacional. Deuda de doce millones de colones papel. La combinación consiste en que el Estado deudor pague al Banco acreedor esta suma; y luego que el Banco ponga esta suma al servicio de la agricultura para aumentar la producción. Al efecto, la Secretaría de Hacienda, no teniendo otro modo de pagar, emitirá bonos por la suma adeudada de doce millones; así como emitió bonos para los gastos de la revolución y otras necesidades. Una emisión de bonos para salvar la crisis económica estaría más justificada que cualquier otra. ¿Qué garantía ofrecerían estos bonos? El Estado tiene en la actualidad rentas que no están gravadas. Estas rentas son:

1º.—EL IMPUESTO DEL CAFÉ. Produce Dos Millones de papel al año. Si es para favorecer la agricultura el agricultor no puede mirar este impuesto refractariamente. No así si se emplea para otros fines.

2º.—EL RECARGO DEL 10 por ciento SOBRE LAS ENTRADAS FISCALES, MENOS AQUILLAS COSAS QUE A JUICIO DE LA SECRETARÍA DE HACIENDA NO SOPORTEN EL RECARGO. El Presupuesto es de diez y ocho millones de colones papel. No todo puede recargarse. Hay que calcular la producción de este impuesto solamente en Un Millón trescientos mil colones.

3º.—ADMINISTRACION DE RENTAS PUBLICAS. Producen Cincuenta Mil Colones papel al año.

Podrían buscarse otras garantías pero el proyecto del diputado Cordero considera estas como suficientes. Estas rentas darían un total de Tres Millones Trescientos Cincuenta Mil colones papel al año, que sería buena garantía para los Doce Millones de bonos. Quedaría de este modo cancelada la deuda que el Gobierno debe al Banco Internacional.

Viene la segunda parte del proyecto del señor Cordero a determinar la distribución de esos Doce Millones de colones en bonos, que exclusivamente deberán salir de las cajas del Banco para los objetos señalados y nada más.

Los Doce Millones de bonos, se ofrecerán a la suscripción pública, a la par y con un nueve por ciento de interés. Estos bonos pueden o no ser tomados por el público. Si son tomados no habrá necesidad de emitir. Si no son tomados se emitirá papel moneda con la garantía de dichos bonos. Esta emisión podría hacerse lentamente con la inmediata garantía de los TRES MILLONES TRESCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES, que darían las tres rentas ya indicadas, en cuyo caso la emisión del papel moneda vendría hacer favorablemente una sustitución de créditos. Es entendido que este papel sólo saldría para las necesidades que se leificarán. Surge aquí una consideración: ¿cómo se emplearía este papel y en qué tiempo se emitirá el total de la suma? El proyecto del diputado Cordero indica el modo siguiente:

UN MILLON OCHOCIENTOS MIL colones que se dará al Gobierno para que satisfaga sus amortizaciones a la deuda interior que figura en la página 62 del Presupuesto de 1923.

DOSCIENTOS MIL COLONES para la fundación de la Escuela de Agricultura, TRES MILLONES DE COLONES, para créditos agrícolas a largos plazos y Cajas Rurales.

DOS MILLONES DE COLONES para composición y apertura de caminos. Especialmente para la apertura de un camino bueno, que atravesando la Provincia de Alajuela llegue a habilitar las regiones de San Carlos.

Cinco Millones de Colones, para la movilización de las cosechas y regularización de los cambios, al Cuatrocientos por ciento máximo. Este crédito se haría prestando dinero a los productores con garantía de sus cosechas y propiedad raíz. De modo que este préstamo tendría doble garantía, a saber, la garantía del bono y la garantía de la propiedad hipotecaria. El productor recibe dinero adelantado comprometiéndose a pagar con letras, al tipo del 400 por ciento de cambio, tan pronto venda sus productos en los mercados extranjeros. Lo que generalmente se verifica antes del año de plazo. En esta forma el Banco tendría varios millones en letras para ofrecer al comercio al cuatrocientos por ciento de cambio. Entrando el Banco a ofrecer letras en gran cantidad, el cambio se regularizaría sin ley alguna, por efecto de la oferta, a un máximo de 400 por ciento. Esta estabilidad sería provechosa para el comercio y para el país en general, restableciéndose la confianza pública.

La combinación del diputado Cordero señala un Cinco por ciento del interés, del capital colocado por el Banco, para destinarlo a la compra de oro metálico a fin de ir respaldando la emisión de billetes; y en esta forma el proyecto calcula que en el año de 1928 puede quedar respaldado el cincuenta por ciento de la emisión total de los billetes en circulación.

Tal es el plan del diputado Cordero, en su forma global. Como se verá tiene una importancia considerable. Se comprende que los usureros, que oprimen al agricultor, pondrán en ejercicio todas sus influencias para hacerlo fracasar. Pero los agricultores están organizándose y están dispuestos a dar la batalla en las próximas elecciones para defender sus sagrados intereses, que son los intereses del noventa por ciento de la población total de Costa Rica.

# IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nítidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios,  
Programas, Papel de Cartas, Recibos,  
Invitaciones, Esquelas, Tarjetas,  
Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

Celebridades españolas

Francisco Romero Robledo

En lugar de encabezar este artículo con el nombre del político, que a pesar de sus defectos fué uno de los más simpáticos hombres de Estado, que conservó siempre la gracia andalza hasta en los momentos más críticos de su vida; debiera titularlo parodiando al gran José Zorrilla "Recuerdos del tiempo viejo", pues conocí y traté a Romero Robledo y esto me hace pensar en que desgraciadamente se va a dejar de mi la juventud a paso más rápido del que yo deseara.

Con dificultad podrá encontrarse entre los políticos españoles del pasado siglo, uno que haya llevado sus travесuras y su espíritu burlón a un grado tan alto.

Nació don Francisco Romero Robledo en Antequera, (Provincia de Málaga), y durante toda su vida política se le llamó *el pollo antequerano*; solamente en sus últimos años, enfermo, aunque conservando siempre su carácter y energías, los periódicos le nombraban alguna vez *el expollo*, cosa que no le agradaba, pues siempre se creyó joven y gallardo a pesar de los años y enfermedades.

Elegido diputado a los 24 años, tuvo que sostener reñida lucha para que no fuera anulada su elección, pues la ley ordenaba, que no se llegase al Congreso hasta después de los 25 años. No obstante, logró ser admitido y se dió a conocer como notable polemista conteniendo con hombres tan avezados en las luchas parlamentarias como Ozáza, Rivero, Calvo Asensio, Figueras, Sagarte y tantos otros.

Amigo íntimo de Lagarte y revolucionario como él, conspiró con todas sus energías para derrocar la monarquía y con razón o sin ella, a Romero Robledo se atribuyó por aquel entonces el famoso letrero que figuró en diversos sitios públicos de Madrid: "Cayó para siempre la raza de los tiranos, castigo justo a su maldad inicua"; pero esto no fué obstáculo para que unido a Cánovas del Castillo, trabajase para la restauración de don Alfonso XII, formando parte del primer Ministerio que presidió el jefe del partido conservador. Laboró con Cánovas, siendo el indispensable elemento para cuantas elecciones de diputados y senadores realizaba su partido, haciéndose perdonar alguna vez sus pequeñas irregularidades electorales por su simpatía y graciejo meridional.

A la muerte de don Alfonso, se mostró desconforme con la dimisión de Cánovas, y protestó de sus famosas palabras, a nuevos reinados nuevos ministros, separándose del que hasta entonces fué su jefe y amigo.

Después, tuvo sus veleidades democráticas, haciéndose jefe de partido con López Domínguez y siendo siempre el mismo político inquieto y batallador, hasta que en virtud de una dolorosa enfermedad marchó a Berlín donde fué operado, regresando para luchar con los mismos bríos y ocupando la Presidencia del Congreso.

He aquí condensada en breves trazos la historia política de Romero Robledo.

¿Cuáles fueron los caracteres distintivos de este hombre tan simpático, tan agradable y de tan admirable talento?

Su ingenio, su amor a los amigos, a los cuales sacrificó todo, hasta su reputación y su antipatía a don Francisco Silvela.

En cuanto a su ingenio, lo demostró en miles de ocasiones y lo reconocen hasta sus enemigos. Un día en la Cámara de Diputados pronunciaba un largo discurso defendiendo la necesidad de aumentar la marina de guerra para defender la Isla de Cuba y en un momento de su peroración dijo: "La Isla de Cuba, una isla rodeada de mar por todas partes!". Los diputados soltaron la carcajada y cuando pensaron que el orador iba a disculparse Romero Robledo contestó así: "Al decir las anteriores palabras, me dirigía sólo a la parte ilustrada de la Cámara". Inútil añadir que las risas cesaron.

En otra ocasión no se quería de-

jar pasar un proyecto de ferrocarril estratégico, y, no había más remedio que pronunciar un discurso muy largo, tan largo que ocupase toda la sesión y dar lugar a que cansados los diputados se retirasen fatigados quedando sólo los amigos del Gobierno. El *pollo antequerano*, se comprometió y habló durante cuatro horas seguidas, sin fatigarse, pero lo más notable fué, que no dijo una sola palabra del ferrocarril, objeto del debate; habló de todo, de historia, de geografía, de derecho, etc., y cada vez que el Presidente le decía que se atuviese al asunto, respondía Romero Robledo: "A eso voy señor Presidente", y seguía hablando. Por fin cuando calculó que ya se había marchado el número suficiente de diputados opositorista, sacó tranquilamente su reloj y dijo: "Ahora señor Presidente que he convencido a la Cámara de que el ferrocarril solicitado no debe hacerse. He dicho". Y en cuatro horas de discurso no dijo una sola palabra relativa al asunto objeto de la discusión. Esta peroración de Romero Robledo fué un modelo de habilidad y de esfuerzo físico.

Nombrado una vez un su amigo gobernador de una provincia, no pudo tomar posesión pues la ley exigía que para desempeñar este cargo era preciso haber sido diputado a Cortes o gobernador de otra provincia. Cuando su amigo llegó al Ministerio y le contó lo ocurrido, don Francisco, con su acento malagueño le dijo: "No se apure hombre que para todo hay remedio, tenga la bondad de presentar la dimisión de su cargo".

El amigo así lo hizo y entonces Romero Robledo le nombró Gobernador de otra provincia, poniendo en el nombramiento: "Vengo a nombrar Gobernador de la Provincia de A, al ex gobernador de la provincia de B"; la primera para que había sido designado, y se quedó tan tranquilo.

Tenía el notable político un verdadero culto a la amistad; por defender a cualquier amigo, libraba batallas con todo el mundo y cubría con su propio nombre y fama la reputación de aquellos a quienes quería. ¡Por eso tuvo tantos ingratos!

Pues bien, aquel hombre que jamás se alteró en los momentos difíciles, que con semblante siempre risueño, escuchaba las frases más fuertes que contra él dirigían sus enemigos políticos, apenas tomaba la palabra don Francisco Silvela, perdía su serenidad, se encolerizaba y la risa desaparecía de sus labios, tomando su rostro un aspecto de fiereza, que sólo duraba hasta que Silvela se marchaba.

Nadie pudo explicarse tal fenómeno, pero lo cierto es que el gobernante a la inglesa como llamaron a Silvela, no pudo nunca estar de acuerdo con el impulsivo gobernante andaluz.

Sólo dos frases amargas recuerdo de Romero Robledo: una cuando al despedirse sus amigos en la estación, al encaminarse a Alemania, dijo: "Us tedes a la lucha y yo al hospital"; y aquel hombre risueño y alegre se emocionó hasta el punto de salirse las lágrimas; lloraba no porque podía perder la vida, sino porque abandonaba el campo de batalla; otra fué cuando a pesar de la cruenta operación sufrida, en el paladar y parte de la nariz y los labios postizos, hablaba con la misma energía al ser elegido Presidente del Congreso; esperaba serlo del Consejo de Ministros, que fué la aspiración de toda su vida y que no logró nunca ver satisfecha, dijo la frase de Mirabeau: "Aquí todos pueden ser Presidente del Consejo, menos don Francisco Romero Robledo".

Pudo tener este político sus defectos, puede decirse de él que no tuvo firmeza de opiniones; que no fué político de fondo, ni hombre de ciencia, pero también la historia dirá siempre que Romero Robledo fué un gran corazón.

JOSE FIGUER DEL VALLE

Teatro Nacional

El juicio de la prensa cubana acerca de la Compañía de Comedias que pronto llegará

En nuestro afán de ilustrar a nuestro público acerca de los méritos de la próxima Compañía de Comedias que muy en breve llegará, ojeamos a cada rato la prensa de Cuba y en el periódico "El Herald de Cuba" a propósito del estreno de la obra "El Gavilán" encontramos lo siguiente:

"Tanto o más interés que la obra inspiraba la interpretación y principalmente el trabajo de Elena Gil López y Fernando Soler. Satisfizo completamente. No tiene "El Gavilán" salidas teatrales que encantan a los artistas para producir un aplauso, pero bien pronto el público que llenaba la sala del Nacional comprendió el valor artístico de aquella interpretación. La Gil López tiene una atractiva y fina belleza de actriz moderna, ya que ahora el teatro contemporáneo más que una figura magistral pide a sus heroínas, un rostro lleno de expresión y de espiritualidad y un dominio del ademán que conveza. Fernando Soler nos ofreció una interpretación genialísima del tipo cómico del protagonista en el trascurso de la obra, profundamente emocional al finalizar, convenciendo con su gesto y con su voz en aquel bullir de pasiones y de perversidades. Indiscutiblemente que no hemos visto en mucho tiempo un conjunto de comediantes más homogéneo que el que actualmente nos ofrece la Compañía de Comedias del Teatro Nacional".

¿Qué podemos agregar nosotros ante la fuerza de esas líneas trazadas por el incomparable "Andrenio" cronista teatral del gran rotativo Habanero?

Indiscutiblemente que estamos en vísperas de asistir a una temporada que será fecunda en triunfos incomparables.

La Compañía "Fernando Soler" se embarca el 24 del corriente en La Habana rumbo a Costa Rica.

Verdadera ocasión



Calzado cosido de hombre a \$2.00

Gómez Carrillo, el genial cronista hispano-americano se ha divorciado

MADRID.—Los periódicos que llegan de Francia confirman la noticia transmitida desde París de haberse divorciado de su esposa la famosa canzonetista española Raquel Meller, el ameno y celebrado cronista Enrique Gómez Carrillo, exdirector del diario madrileño "El Liberal".

El motivo aducido por los tribunales parisienses por el conocido escritor, ha sido, según su declaración, la completa incompatibilidad de caracteres.

Es un caso más que viene a comprobar que la mujer no entenderá nunca a los seres dotados de inteligencia superior, hablando como siempre excepciones muy raras.

El Presidente electo de la Argentina visitara al Monarca español

Oficialmente se anuncia que el Rey Alfonso festejará debidamente al doctor don Marcelo J. Alvear, Presidente electo de la República Argentina quien se propone visitar España antes de embarcarse para Buenos Aires a recibir el poder de manos del actual Mandatario Sr. Hipólito Yrigoyen.

CONTRA  
ARTRITISMO  
REUMATISMO  
GOTA  
ARTERIO-ESCLEROSIS  
ARENILLAS  
CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas  
Activo-Inofensivo-  
remedio es la

**PIPERACINA  
MIDY**

GRANULADA  
EFERVESCENTE

El mayor disolvente del  
**ÁCIDO ÚRICO**  
porque el mas rico en principio activo.  
2 a 4 cucharadas de las de café por día.  
Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones  
LABORATORIOS MIDY  
PARIS

Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos.

Representante en Centro América: J. Pauly

**BASE=BALL**

Por BORICUA

Susceptibilidad e indisciplina

Dos de las grandes faltas de que adolece el jugador de Base Ball en Costa Rica son las que con este nombre encabezo esta crónica que hacia mucho tiempo estaba por darle publicidad.

El jugador de Base Ball debe tener presente en primer término que este juego requiere una disciplina militar y el jugador que no quiera someterse a esta disciplina debe abandonar el juego, pues quizás en Costa Rica será un gran jugador, pero si el destino lo llevase a otros países fracasaría por su susceptibilidad e indisciplina. Todas las novenas lo señalarían y no lo admitirían, justamente por esos dos graves defectos, esto en las novenas

de "amateurs" pues en la de Profesionales o Semi-profesionales no le daria cabida bajo ningún concepto.

Recuerdo que Fernández, Caplán y Catcher oficial de los "Cuban Stars" (Estrellas Cubanas) cuando estuvieron últimamente en Puerto Rico tenia a sus hombres durmiendo a las 9 de la noche y privados de muchas cosas.

Tenemos que enmendarnos y hay muchas cosas que corregir todavía; por ejemplo hostilizar con palabras a los bateadores o corredores de bases (esto es prohibido por el reglamento). Cada individuo debe jugar callado y dejar al público que haga toda la gritería etc.

**Ganga!! Ganga!!**

\$56.225

se ganará el que quiera comprarme mi casa de habitación y sus dependencias, incluyendo la esquina comercial "La Viña". Ha sido valorada el 14 de Junio corriente por el Perito Oficial de la Tributación Directa en la suma de \$156.225. Además oigo propuestas y doy facilidad de pagos.

Juan R. Montes de Oca

San José, 19 de Junio de 1922.

**JULIO FABIO UGALDE**

HEREDIA, C. R.

Agencias \* Comisiones \* Trabajos  
de Imprenta \* Cobro de Cuentas

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides

**LIBRERIA ESPAÑOLA** María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314 — Sucursal en Cartago

EDITORIAL

# Algunas de las opiniones del Licenciado Echandi

No es el Lic. Echandi— persona que ya algunos señalan como figura eminente de la próxima lucha eleccionaria— partidario del actual sistema de Control en las finanzas públicas. Cree él que el sistema es imperfecto porque la vigilancia ejercida lo sería solamente sobre el Poder Ejecutivo y porque en final de cuentas, no sienta una verdadera norma de acción. Opina mejor porque se haga una enmienda constitucional por virtud de la que "el Presupuesto de la República autorizado por la Cámara, no puede ser nunca mayor al promedio de las entradas efectivas de los tres años anteriores".

Cualquiera que sea el resultado de la fórmula propuesta por el Lic. Echandi, conviene—como principio de justicia—estimar en él el interés laudable que pone en sugerir un medio de resolver ese problema de la Administración Pública, tanto más cuanto mueve a pensar en la buena fe del hombre que gobierna, es decir, en la aptitud moral del gobernante, cosa muy deseable pero muy relativa en la vida política. El gobernante tiene una moralidad ancha con la cual justifica ante sus propios ojos sus propios actos.

De acuerdo con ese criterio ético del gobernante, ni siquiera habría que pensar en leyes, pues para el hombre justo la primera y fundamental ley de su vida es la de su conciencia sana y recta. En cuanto las leyes no sean reglamentarias, sino normas morales que disciplinan las relaciones de la sociedad, es seguro que los pueblos mejor moralizados—sea por educación o por experiencia—viven menos del artificio de las leyes escritas, y en consecuencia, los pueblos de conducta menos ordenada, son aquellos que más refinan su legislación y más sienten el peso de las reglas escutas, sin que esto implique un verdadero progreso de su vida moral. Indudablemente nos estorban las leyes, pesan por abundantes, pero vemos que no nos es posible libertarnos de ellas porque estamos cogidos en su artificio y porque no hemos aprendido a vivir en el espíritu como inspiraciones de la justicia. Vemos lo contrario de lo que desea el Lic. Echandi, vemos cuán fácil le es al gobernante—cuando no atiende sino a su interés—el poner su voluntad por encima de la ley; digamos, el hacer privar su ley personal sobre las leyes de la sociedad, y aun desobedecer a la Constitución y no sentirlo. Es decir, le es más fácil al hombre de gobierno hacer el mal que hacer el bien. Y si siguiéramos el deseo o la generosa creencia del Lic. Echandi, más fácil le sería lo contrario: hacer el bien que hacer el mal. Pero para el gobernante sin escrúpulos, para el gobernante de relajados instintos, para el gobernante sin honor, ninguna ley es freno, ni la Constitución que goza del particular atributo de ser santa según la noble aspiración religiosa de un pueblo.

La doctrina del hombre bueno—que acoge el Lic. Echandi—es

para nosotros apenas problemática, de muy dudosa realidad y de ningún sentido práctico. Dichoso el país si su gobernante es bueno; pero pecaría de imprudente si se abandonara siempre a la idea de que su gobernante será bueno y no previera la posibilidad de que sea malo y por lo tanto si no se defendiera de sus desafueros por medio de las instituciones legales.

Esto es lo que nos hace sospechable la enmienda constitucional del Lic. Echandi. No condenamos en absoluto su proposición porque aun cuando la Constitución sea papel mojado para tal cual Presidente, no podríamos dejar de confiar a ella el desarrollo de la vida política de nuestra República y de poner entre sus verdades, todas aquellas sugerencias que el ciudadano considere virtuosas para el perfeccionamiento de su república. Pero al lado de esa fórmula constitutiva creemos necesaria la institución práctica que ejerza control efectivo y permanente en el movimiento del Presupuesto. No debe pensarse en que esto sea imperfecto al principio; ello se perfeccionaría por su propia virtud, así como se va perfeccionando el sistema de tributación, así como se ha ido perfeccionando el Registro Público.

Consideramos prematuro condenar estas instituciones desde un principio, y ello revela, en todo caso, falta de sentido político. Ninguna institución nació perfecta desde su comienzo y de muchas de ellas ha habido que prescindir porque resultan realmente ineficaces para la sociedad; pero el fracaso de una institución impone el establecimiento de nuevas, más prácticas o mejor estudiadas.

Ante el desorden administrativo de este país, ante los tantos defectos y vicios de administración, ante la queja del ciudadano que no ve aplicados los tributos públicos con eficacia, ante la facilidad con que un Ministro de Hacienda comete errores y nadie se los cobra de un modo efectivo, ante la alarmante situación del mundo que amenaza con el desastre a los pequeños pueblos imprevisores y desordenados, es necesario hacer algo, lo que ha hecho el Congreso entre nosotros y contra lo cual toda oposición es censurable. Dice el Lic. Echandi que el sistema de control es malo por que sólo sujeta a vigilancia al Poder Ejecutivo, pero el Lic. Echandi sabe que el Poder Ejecutivo es el que administra y que se trata de perfeccionar esta administración y es un pecado que no le perdonamos al Lic. Echandi, desnaturalizar la bondad de estas cosas sólo por pretexto de escudar al Poder Ejecutivo, cuando si algo malo tenemos en nuestro sistema republicano es este Poder Ejecutivo nuestro que tan fácilmente degenera en despotismo. Por eso resulta un principio de salud, y una conducta sabia, refrenar con sumo rigor al Poder Ejecutivo.

Enseguida examinaremos la fórmula constitucional del Lic. Echandi.

## El quebrador Municipal

Desde hace varios días el quebrador de piedra municipal ha entrado de nuevo en funciones. Fué instalado a la moderna y ya está dando un trabajo eficiente y notable. Y era necesario pues hacia falta piedra quebrada para nuestras calles ya intrasitables a causa del invierno. En Cartago se hacen los trabajos de instalación de otro quebrador que proveerá de piedra quebrada para los trabajos capitalinos.

## Como se controla en Nicaragua

En Nicaragua don Diego Manuel ha establecido en su gobierno una manera hábil y práctica de controlar los gastos administrativos de los diversos ministerios. Y es que allí cada uno de los diversos ministerios tiene asignada dentro del presupuesto una cantidad determinada y así cada ministro gira dentro de lo suyo y acondiciona sus gastos, de suerte que cada uno tiene buen cuidado en no sobregirarse. Indudablemente el medio es práctico y el Secretario de Hacienda no se ve en los apuros que aquí, buscando dineros a cada rato para cubrir cuentas de otros ministerios.

**Alberto Maduro L.**  
Comisiones y Representaciones

Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón  
Apartado No. 1053

Siempre en existencia  
Cantón: "Luz Superior"  
Gasolina: WICO

### Labor del Resguardo

#### Una aprehensión en Alajuela

El Resguardo del Centro aprehendió ayer en Tambor de Alajuela una fábrica de licor clandestino instalada en la finca de Rafael Arce.

Aparece como indiciado el señor Ismael Araya V., quien al llegar al Resguardo trató de fugarse siendo capturado por el cabo Ramón Solera. También fueron decomisados 200 litros de fermento.

El indiciado está preso.

### El caso del bolsiista Pedro Hernández

Como nuestros lectores saben por la amplia información de ayer respecto a los últimos sucesos comerciales, que han culminado con la quiebra de don Frank Maduro, la de la Costa Rica Comisión Company, la tragedia del Banco de Costa Rica y los arrestos de que todo San José habla, está envuelto en los negocios del Banco de Costa Rica el bolsiista Pedro Hernández, quien aparece como girador de cheques contra el Royal Bank of Canada, donde no tenía depósito para cubrirlos. Ha llamado mucho la atención el caso de Hernández pues este siempre ha gozado de la confianza del comercio de esta plaza, y según datos que se nos han suministrado a última hora, Hernández tiene bienes raíces y valores suficientes para cubrir inmediatamente el monto de sus libranzas; de donde se deduce que Hernández no ha podido obrar de mala fe, y su operación fué una de tantas aventuras de bolsa. Los anteriores datos los hemos obtenido de buena fuente y nos han sido corroborados por casi todos los bolsiistas y banqueros de esta ciudad.

### Simpática fiesta

San José, Costa Rica, 20 de junio de 1922.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

Estimado caballero:

La Junta Escolar del Distrito de La Merced, en sesión verificada el martes 13 del que cursa, acordó: invitar a Ud. muy cortesmente a la Feria que tendrá lugar el domingo 25 del idem, en la casa de habitación de don Rómulo Artavia, quien la ofrece generosamente para el caso. Sita en el final de la "Calle del Paso de la Vaca".

La vispera habrá cenas, baile, rifas, etc., etc., donde harán derroche de exquisita cultura las señoritas más simpáticas del barrio, quienes han comprendido la nobleza que encierra el ideal del fomento de la escuela, y no han negado su colaboración para fin tan humanitario.

En espera de que nos honre con su presencia, se suscribe, Su atto. y S. S.,

El Prosecretario

M. CARTÍN

### Quejas contra una autoridad Por la salud capitalina

Pocos pueblos hay en Costa Rica tan resueltos como los del Cantón de Osa. Allí impera la intriga lugareña al extremo de que el pueblo está dividido en tres bandos; unos simpatizan con el Jefe Político, otros con el Cura y los restantes están contra los dos.

Al Ministerio de Gobernación llegan largos memoriales contra el Alcalde a quien lo acusan de varios delitos y así sucesivamente contra los demás funcionarios.

Es probable que el Gobierno nombre una comisión que estudie las quejas e informe sobre ello al Ministerio respectivo.

En varias panaderías de esta Capital no se observa ninguna clase de higiene en la elaboración del artículo, por lo cual es un grave peligro para el público consumidor. Varios de esos establecimientos llegan hasta el extremo de tener empleados contagiados con algunas enfermedades de fácil propagación.

Ya que en esta ciudad casi no contamos con ninguna higiene sería de esperar que todos esos males que nos asechan a cada momento los fueran corrigiendo, aunque poco poco los Departamentos respectivos; para evitar en esa forma futuras epidemias que siempre nos dejan malos, pero muy malos recuerdos.

## TEATRO MODERNO

### JUEVES DE MODA

A las 7 p. m.: La bella MARIE PREVOST en **El Escándalo Parisiense**

A las 8.30 p. m. Estreno de la divertida comedia **La Mujer Perfecta** por CONSTANCE TALMADGE

**Con JAZZ BAND**

### En el Hospital de Heredia

Se encuentran en el Hospital de esta ciudad los heridos del Jueves de Corpus, Miguel Vargas y Neftali Solano, bajo el cuidado del Dr. Fuentes. Se nos informa que Vargas está sumamente grave, y Neftali fuera de todo peligro.

Así consignamos el dato que por teléfono nos fué ayer suministrado.

**VERME-OL**

MATA LAS LOMBRICES

Sabe a YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

# La Jornada Parlamentaria de Ayer

A las 15 horas se abrió la sesión. Presidió el Lic. Volio. Leída que fué el acta de la sesión anterior se aprobó y firmó.

## El empréstito con la casa Brown Brothers

Zúñiga Montufar.—Respecto a la moción hecha ayer, por el señor diputado Aragón, para que se pida al Sr. Secretario de Hacienda que venga a esta Cámara y exponga las razones que tuvo para no presentar los proyectos del Sr. Subsecretario de Hacienda, Sr. Soley Güell, debo agregar hoy como representante del pueblo, mi manifestación de complacencia porque el Gobierno haya rechazado el proyecto de empréstito que el Sr. Subsecretario de Hacienda había concertado con un representante de la casa Brown Brothers. El diario "La Tribuna" dice hoy que los costarricenses debemos felicitarlos por el fracaso de este empréstito, y yo juzgo que en este caso "La Tribuna" tiene razón y que habla patrióticamente. La casa judía de Brown Brothers esté estigmatizada por la misma opinión de la prensa americana, por sus dolosas y absorbentes negociaciones en Nicaragua y en las Antillas.

Es sin duda una muestra de honorabilidad del Gobierno del Sr. Acosta el no querer contratar con la casa de Brown Brothers; no obstante de que el Gobierno se encuentra en grandes necesidades. Es un acto del Gobierno que en otras partes le habría valido un voto de confianza. Deseo que conste en el acta la presente manifestación.

## Una solicitud

La solicitud que presentó el Sr. don Ricardo Castro para ingresar a la Facultad de Dentistería, pasó a la Comisión de Instrucción Pública.

## Standar Oil Company

Leída que fué una solicitud que envió a la Cámara el Lic. don Carlos María Jiménez, como representante de la "Standar Oil Company" para que ese elevado cuerpo reconsiderara el contrato con la Compañía que representa; fué acogida por el diputado Leiva.

Mayorga Rivas.—Cree que no es el Gobierno el que debe reconsiderar ese contrato sino la Cámara.

Arias.—manifiesta que quien debe revocar la solución es la Mesa no la Cámara. Hace moción para que una Comisión estudie el caso.

Fué pasado (el asunto) a la Comisión de Fomento junto con la solicitud del Lic. Jiménez.

## Nacionalización de tierras

Leiva (Elias).—Sugiere a la Mesa de que se exite al Ejecutivo para que envíe a la Cámara, para su conocimiento, los proyectos de nacionalización de la zona fronteriza con Panamá.

Acosta.—Se refiere a los proyectos que se han hecho para establecer una colonia en aquel lugar y declara que las iniciativas han llegado al Congreso pero que este las ha rechazado.

Leiva.—El propósito de establecer la Colonia Penal a que se refiere el señor Acosta era en la Isla de Chira y no en Coto.

Declara que el Ejecutivo no ha hecho mayor cosa a este respecto y creé que es el Gobierno quien debe enviar a la Cámara los proyectos referidos. Hace moción a ese respecto.

Acosta.—El proyecto era para establecer una Colonia en Chira o en el

Cantón de Osa, el cual lo conoce bien en señor Leiva.

Puesta a votación la moción del Representante Leiva, fué desechada.

## Un dictamen

Fué leído el Dictamen sobre el Juzgado de lo Contencioso Administrativo y puesto en discusión fué aprobado en primer debate señalándose para la sesión de mañana el segundo debate.

## Zonas agrícolas

Fué puesto en discusión el dictamen de la mayoría para declarar zonas agrícolas varios distritos del Guanacaste.

El Representante Briceño presentó un Proyecto de Ley a este respecto y se declaró a favor del dictamen de la minoría.

Castro Fernández.—Cree que el proyecto debe ser para todos los distritos de la República que se encuentran en el mismo caso.

Quirós.—Dice que ha interpretado el dictamen de la mayoría como una excepción de la ley.

Mayorga Rivas.—Le explica a la Comisión que se ponga de acuerdo y así no tiene que discutir tanto este asunto.

Castro F.—Insiste en que el proyecto sea general.

Pinto.—Está de acuerdo con el Rep. Castro Fernández. Puesto en votación los dictámenes fué desechado el de la mayoría y aprobado el de la minoría.

## Dos proyectos

Se señaló la sesión de mañana para darles tercer debate a los proyectos de la fundación de una compañía nacional radio-telegráfica y transacción de papel sellado en los trasposos de fincas.

## Ley de Abastos

Se le dió tercer debate al proyecto de reforma a la Ley de Abastos.

Volio.—Dice que le consta que hay grandes acaparadores y cree que se debe poner en vigencia cuanto antes.

Tercieron en el debate los diputados Fernández y Urbina, estando el primero de acuerdo con que el proyecto sea puesto en vigencia cuanto antes.

Volio Jorge.—Hace moción para que la Ley de abastos surta sus efectos del 1º de noviembre en adelante.

Castro F.—De acuerdo con el señor Volio.

Aragón.—Pide que el plazo sea fijado del 1º de Agosto en adelante.

Fué aprobada la moción del General Volio.

## Pro El Salvador

Por unanimidad de votos fué aprobado en tercer debate el proyecto de Ley para auxiliar a los damnificados de El Salvador con \$ 5,000.

Este razgo es sin duda muy elocuente.

## Ley de Médicos del Pueblo

Puesto en discusión en tercer debate de proyecto de reforma a la ley de Médicos de Pueblo, se acordó votarla en dos partes: primera los Médicos de Pueblo que no residen en su jurisdicción no tendrán derecho a devengar sueldo, y segunda, en caso de que en el Pueblo no haya médico, la Municipalidad del lugar no tendrá derecho a recibir medicinas.

La primera parte fué aprobada y la segunda desechada.

Al discutirse la segunda parte se suscitó un ligero incidente entre

los señores Jorge Volio y Ortiz por cuanto el primero dijo, refiriéndose a Ortiz, que protestaba enérgicamente de que en la cámara se dudara de la honorabilidad de las Municipalidades.

Ortiz le contestó al Sr. Volio diciéndole que él no había dicho que las Municipalidades no eran honorables que lo que había manifestado era que en algunas había desorganización. El Sr. Volio le dió explicaciones al Sr. Ortiz. También terciaron en el debate los señores cortés, Barberena, Herrera Jenkins y Diaz Barquero. El discurso del último diputado provocó gran hilaridad.

## Oficina de control

Fué aprobado en tercer debate el proyecto de ley sobre la Oficina de Control en el cual no resulta incompatible que el suplente de esa oficina ocupe un puesto en la misma.

A las 17 hs. se levantó la sesión.

**¡Éxito! Éxito!**  
— del —  
**GRAN CIRCO ALEGRIA**

## Hoy Monumental Programa

Presentación del más raro fenómeno del siglo

**La Mujer sin Brazos**  
y que hace con los piés lo que muchos no hacen con las manos.

Verdaderamente Asombroso

## LA GRAN TROUPE YACOPI

NOTA:  
El Clow musical mejor venido a esta capital.

12 Selectos Números 12

**SABADO GRAN FUNCION**  
Domingo: Dos Ultimas Funciones!!

Situado en la esquina del Parque Morazán

## Rusia y el Japón, Los antiguos rivales frente a frente de nuevo

BERLIN.—Un enviado especial del "Petit Parisien", entrevistó a Tchiterin cuando llegó aquí y le sometió un cuestionario al cual el delegado bolshevik contestó sin hacerse del rogar.

Pregunta: ¿A qué objeto destina Rusia las sumas que quiere se le presten, y de qué manera modificarán esos empréstitos la situación de Rusia?

Contestación.—Miles de millones de dólares fueron gastados en intervenciones en Rusia, lo que causó enormes daños a su sistema económico. Lo que solicita Rusia son empréstitos únicamente para la reconstrucción, o sea la restauración de su industria, de sus transportes y de su agricultura.

¿El Gobierno ruso sostiene la actitud de China para con Japón?

—Los intereses de la República de Extremo Oriente concuerdan con los del Gobierno soviético, el cual está decidido a hacer todo lo posible para protegerla contra las intenciones imperialistas japonesas, quienes desearían transformarla en una nueva Corea. Si Japón no abandona semejante idea, debe esperarse a muy serias complicaciones

# TEATRO MODERNO LA MUJER PERFECTA POR CONSTANCE TALMADGE

Jim Stanhope era un joven hecho y derecho pero más frío que un esquimal. Para él las mujeres no pasaban, cuando más, de ser bellos objetos decorativos, buenos para colgar en las paredes o sacarlo de su error nada menos que con una máquina infernal que estaba lista para estallar al pie de la silla de que fué amarrado. Y aquí es donde entran los buenos oficios de Mary que



colocar sobre el piano. Mas de ningún modo consentía que le sirviera de es torbo ni que se atravesaran en el camino de sus negocios. Para el buen funcionamiento de su astillero, le bastaba con los buenos obreros que tenía a su servicio. Así, pues malhaya la gracia que le hizo cuando Mary Blake (Constance Talmadge) llegó a solicitarle trabajo.

Un día Jim ofendió a sus obreros que para estar a la moda era grandes devotos del bolchevismo. Trató sin duda de chino a Lenin o dijo algo contra el sombrero de copa de Chicherin, es lo cierto que cuatro de ellos resolvieron

en maldituras les daba la cangreja a todos los bolcheviques. La cinta se des- envuelve en una serie de emocionantes y graciosos incidentes en los cuales Stanhope debía tener la peor parte.

LA MUJER PERFECTA que esta noche se estrena en la Función de Moda del Moderno es la más divertida de las comedias de Connie Talmadge y supera a obras tan notables como EXPERTA EN AMORES y EN BUSCA DE UN PECADOR.

La Orquesta y el Jazz Band amenizarán la Función de Moda.

A las 7 se proyectará EL ESCANDALO PARISIENSE, por Marie Prevost.

## Italia y la salud

Asi como de la electricidad animal húmeda viene la vida, (Galvani). De la producción, mantenimiento y equilibrio de la electricidad en el organismo viene la salud. Asi, cómo es que mantiene los huevos de gallina, por años, el Dr. Maggiorani? Reteniendo en ellos la electricidad que ha recibido de la madre, que después el pollito produce con el ejercicio de las funciones vitales.



Para mantener la salud se necesita ante todo atender a la producción de la electricidad, a su mantenimiento y equilibrio de las diversas partes del organismo. Todo esto viene del concepto de Galvani, italiano que ha demostrado que el hombre produce electricidad: concepto que, aplicado, nos da la razón del hecho por el cual los tuberculosos

con Rusia en un porvenir bastante cercano.

¿No hay una contradicción en el hecho de que Rusia, la que declaró la guerra al capitalismo, busque hoy ayuda financiera?

—Seguiremos obrando según nuestros principios. Nuestra política ha sido pacífica desde un principio. Pero siendo Rusia una nación industrial, necesita siempre los capitales extranjeros. Por ello pedimos créditos sobre una base comercial.

¿Dará Rusia facilidades especiales a los Estados Unidos?

—Opinamos que solamente los capitales americanos pueden aprovechar

que siguieron el tratamiento Maggiorani, en tiempo oportuno, antes de que los bacilos tuberculares hubiesen destruido parte de los pulmones, fueron completamente curados: mientras que la electricidad es vida para todos los seres vivos, igual cosa que para los seres microscópicos; sólo que cuando éstos no encuentran para multiplicarse resistencia suficiente en los humores orgánicos por efecto de la sustracción de la electricidad para su vida, desaparecen, pero si por el contrario el número de ellos llega a ser desmesurado, sustraen toda la energía eléctrica, y el resultado es que la persona muere, no encontrándose después en sus humores ninguna electricidad, cosa que no sucede con persona fallecida de otras enfermedades, que no tienen gérmenes.

En la tuberculosis, cuando el pulmón no tiene sino pocos bacilos, lo que hay que hacer es aumentar el DIAMAGNETISMO FISIOLOGICO de los humores, lo cual se hace con el tratamiento HIDRO ELÉCTRICO-TERAPÉUTICO, acompañado al proceso de buena alimentación, ejercicio moderado, buen aire, y cuando la enfermedad adelante, hay que añadir el yodo aspirado o aplicarlo sobre la parte. IODO que en muy pequeña cantidad obra eléctricamente como obran los remedios suministrados muy cautamente. Lo que explica la acción anti-tuberculosa del aire, del mar, el cual, muy especialmente en las costas, lleva yodo en pequeña cantidad.

DR. A. MAGGIORANI

como es debido las amplias facilidades que los vastos recursos de Rusia ofrecen al capital extranjero.

¿Qué opina usted acerca del reconocimiento eventual del Gobierno ruso por los Estados Unidos, según las condiciones determinadas por Hughes?

—Cree que la nueva legislación rusa presenta las garantías estipuladas por el Gobierno americano.

¿Cuál es la actitud del Gobierno soviético acerca de las concesiones pertenecientes a ciudadanos americanos?

—El arreglo de esa cuestión supone la apertura de negociaciones preliminares con el Gobierno americano.

# Fueron aprehendidos en el puerto de N. York seis Empleados Postales

## Están acusados de dos robos que importan mas de 1.500,000 dólares

NUEVA YORK.—Siete hombres, dos de ellos empleados postales y cuatro ex-empleados del departamento postal, se encuentran detenidos en la estación oeste de la calle treinta en calidad de prisioneros federales.

Fueron arrestados en sus domicilios, en la noche del jueves, por inspectores postales que los habían estado vigilando en relación con el robo de \$1,500,000 en bonos de la Libertad, y con otro robo, de \$40,000 en bonos que la oficina general de correos de Nueva York despachaba a Watertown, N.Y.

Los detenidos son Gustave Feldman, de 22 años de edad; Morris Sternberg, de 19 años, Edward Foley, de 24 años, Abraham Goldsmith de 23 años, Harry Shapiro, de 22

años, Gustave Gelles, de 22 años, Irving Weinstein, de 22 años de edad, con residencia en el número 131 de Division Avenue, en Brooklyn.

### Los cómplices

Shapiro nunca estuvo empleado en el departamento postal, pero de sus siete cómplices como se ha dicho, dos eran empleados activos y cuatro ex-empleados postales.

Las aprehensiones fueron hechas por Joseph Vick Jr. y James J. Doran, inspectores postales, a quienes ayudó un grupo de detectives metropolitanos.

¡En todas partes se cuecen habas!



### Santoral

Santos Paulino, obispo de N. la, Avaro y diez mil santos mártires.

### Nacimientos

- Carmen Jiménez.
- Rafael Varela.
- Odillo, de Manuel Quirós y María Cristina Loaiza.
- Amparo León.
- Francisca, de Abel Navarro y Clementina Calvo.
- José Guillermo, de José Luis Carvajal y Nelly Cabezas.
- Carmen Brenes.
- María del Carmen Flores.
- Gloria, de Benedito Hernández y Amparo Ortiz.
- Francisco, de César González y Antonia Arravia.
- José Francisco Zúñiga.
- María Rosaura Calvo.
- María Isabel Calvo.
- Jorge Masís.
- Daisy, de Rafael Rojas y de Issura Cordero.
- Daisy Ramírez.
- José María, de José Alfaro y Del danta Garbanzo.
- Roberto Salas.
- Oscar Salas.
- Marta de José Hernández y Domitilia González.
- Antonio Solano.

### Pasaportes

- Dolores Vilá v. de Canalías e hijo, españoles, para España.
- Francisco Gau, señora e hijos, españoles, para España.
- Roberto Caster Trigo Serrano y señora, inglés, para Inglaterra.
- Pedro Reventós Gual, español, para Europa.
- Antonio Grisolla, italiano para Italia.
- Pietro Severino, italiano, para Italia.
- Isabel Mutoki y señora, ruso, para Panamá.

### Defunciones

- Manuel Gutiérrez, 1 año San José.
- Inés Estrada, 4 meses San José.
- Tobías Madrigal, 2 meses Mata Redonda.
- Lucila Jiménez, 1 año San José.

## El baile del sábado

El sábado se efectuará un baile en la residencia de don Manuel Campos situada en la Cuesta de Moras.

Ya se han comenzado a cobrar las cuotas que son de C 4.00

Hay mucha animación para este baile.

## Agitaciones petroleras

Hemos sido informados por persona de opinión autorizada, que el arreglo propuesto por la Costa Rica Oil Corporation al Gobierno, está en buen plé. La contestación del Ejecutivo está en poder de sus abogados y posiblemente sea conocida en esta semana.

Los interesados se muestran satisfechos y tienen fe en el arreglo.

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

### Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas

de nosotros el terrible fantasma de la muerte antes de tener tiempo de vivir toda nuestra vida.

CARMEN DE BURGOS

# El Destino de la Mujer

(Una hermosa página de don Domingo de Oro, entresacada del "Album de recuerdos" de la señora Teresa Yanzi de Morón).

Su más alta idealización está personificada en María, la madre de Jesús.

Aquel corazón en que hay cabida para todos los dolores, compasión para todas las miserias, alivio para todas las desdichas y nunca jamás un movimiento de odio aun contra los verdugos de su hijo: aquel corazón, es el corazón de la mujer en toda su perfección.

Nunca he llamado yo ángeles a las mujeres; más he visto siempre que la que es pura, amable, caritativa y discreta, crea a su alrededor una atmósfera de ternura y de amor, en cuyo medio vive y muere amada, llorada y bendecida: no sé si sea tal el destino de los ángeles.

Mi querida señorita; crea usted a un viejo: jamás olvide usted el destino de la mujer en la tierra.

D. de O.

San Juan, Setiembre 25 de 1861.

## Bajo la Carpa del Circo Alegría

No desfallece el trabajo de los valiosos elementos que forman esta Compañía, que se nos presenta modestamente, sin aparatos de exageración, pero que el público josefino sabe premiar aplaudiendo noche a noche los difíciles trabajos de gran sensación que nos presenta la famosa troupe integrada por los célebres acróbatas "Los Yacopi".

Las actitudes cómicas de Chaparrito en sus chistosos diálogos; los números

del nuevo excéntrico musical "Nane" prometen mantener vivo el éxito que se ha iniciado desde la primera función.

Una súplica a la Empresa: El público desea ver sobre la pista el desarrollo de la Feria de Sevilla, ya que cuentan con los célebres matadores Osambela y Moyano.

Venga esa lidia cuanto antes, para que la Empresa asegure el triunfo doble en la taquilla.

## Fábrica de Siropes y Refrescos

# LA MEJOR

de JUAN LUIS CAMPOS

ESTABLECIDA EN 1907

Emeralda e higiénica preparación de sus productos  
Frescos exquisitos e insuperables  
Emplea solamente tapas nuevas

Teléfono 190 - Apartado 935

Calle 5.ª Sur, entre Avenidas 6.ª y 8.ª

## BLENORRAGIA, URETRITIS, CISTITIS

y afecciones de las VIAS URINARIAS  
Curadas por la "EUMIGTINE"

8 a 12 Cápsulas al día. - Todas Farmacias.  
D. M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS (XVIª).

Representantes en Centro América: J. PAULY & Co.

Agentes en Costa Rica: SASSO Hnos.

## Cacao en Grano

DE PRIMERA CALIDAD

DEPOSITO PERMANENTE  
Contiguo al DEPOSITO DE MADERAS SARAVIA  
Calle del Tranvía al Pacífico

Ordene sus trabajos de imprenta a la Minerva

Elegancia - Nitidez - Puntualidad y Precios Módicos

## AMBOS MUNDOS

URIBE & PAGES

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CAMISAS INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero.

## Hablando con el Dr. Voronoff

### Negligencia y juventud - Los injertos en las mujeres - Heroísmo maternal

El Dr. Voronoff nos ha sorprendido llegando a Madrid sin ese anuncio que precede a la llegada de los grandes hombres. El lustrado sabio apareció de un modo sencillo, sin que nadie lo supiese, causando una agradable sorpresa en el mundo científico que conoce su gran prestigio y sus famosos trabajos.

En este momento el Dr. Voronoff se ocupa de las glándulas de las mujeres. El que es bendecido por tantas madres cuyos hijos ha salvado del cretinismo, de la imbecilidad, con el maravilloso injerto de la glándula tiroidea.

Su estatura alta, noble, su expresión de dulce firmeza y serenidad, todos los rasgos de la raza eslava acusan su nacionalidad. El doctor Serges Voronoff ha nacido en Rusia, en Moscú, pero desde edad de seis años vive en París, excepto diez que habitó en el Cairo, al acabar la carrera de medicina, enviado por el Gobierno francés para satisfacer la petición del Rey de Egipto. A su regreso fué llamado a formar parte del colegio de Francia, donde sólo se entra por un mérito especial para dedicarse a estudios e investigaciones científicas sin remuneración alguna.

—¿Qué trabajo le valió el ser llamado?—le pregunté.

—El injerto de los ovarios de una oveja joven en otra vieja, que rejuveneció y tuvo varios hijos.

—He leído su hermoso libro *Vivir*, le dije, es tan entusiasta y optimista, que da una esperanza de prolongar la existencia.

—Sí, la vida debe ser más larga. Pasteur descubrió ese mundo de enemigos pequeños que nos revela el microscopio, y desde entonces todo se atribuye a los microbios. Pero se ven enfermedades que no son producidas por éstos ni por influencias exteriores. Hay que pensar en las glándulas. Hay que acabar con el error de que el corazón, el cerebro, los riñones funcionan solos, de un modo mecánico, impulsados por la naturaleza. No. Lo que impulsa a los órganos son las pequeñas glándulas, hasta el punto de que el funcionamiento del corazón depende de la suprarrenal, y si ésta se extirpa, se para. Es lo mismo que si miramos un automóvil, no son las ruedas, la manivela, ni ninguna de sus piezas la que lo hacen andar, es la pequeña chispa que prende el motor y crea la energía. Conocidas las glándulas,

se podrán curar muchas enfermedades. No hay que tratar de curar el corazón, ni el cerebro, sino las glándulas. Ellas segregan los líquidos que les hacen vivir; cuando se fatigan y no producen, viene la vejez. Si se pudieran sustituir las glándulas gastadas por otras nuevas, la vida se prolongaría con todo su vigor.

—¿El injerto no es peligroso?

—No. Muy sencillo. Se toma la glándula viva y se introduce bajo la carne, cerca de la deficiente, allí vive y hace su función. La operación no puede suplir al injerto. En dejando de tomar la substancia glandular cesa el efecto y además, las glándulas segregan continuamente; no es como cuando se sugiere de una vez. No se puede reemplazar el funcionamiento natural. La dificultad está en que para toda operación hace falta uno que dé sus glándulas, no hay quien se preste... excepto las madres.

—¿Y las glándulas de animales?

—No son toleradas por el cuerpo humano porque la composición de la sangre no es la misma. Sólo sirven los monos de las especies superiores: el orangután y el chimpancé son tan iguales a nosotros, que al comienzo de la vida, hasta los cuatro meses, el feto no se diferencia del humano, y más tarde, en el análisis de las glándulas, no es posible distinguir diferencia con las del hombre.

—Me han dicho que algunos injertos que prolongan la vida no sirven para las mujeres.

—No es eso. He afirmado que injertándoles glándulas de distinto sexo, se originarían caracteres propios de éste. Por ejemplo, en la mujer, barba, bigote, voz masculina.

—¿Es terrible, doctor, la disyuntiva de masculinizarse o morir?

—Ahora me ocupo en los injertos de hembra a hembra; son más difíciles, pero llegaremos a conseguirlos. En el porvenir nos aguarda una completa revolución de todo lo hecho hasta ahora.

Se le ve animarse al hablar de esto. El recorre el mundo sólo por enseñar la doctrina que es salvadora, sin idea de lucro alguno. Está aquí ahora como el año pasado estuvo en Norteamérica y el próximo piensa ir a Italia; él no ejerce ni cobra ninguna operación. Es un verdadero bienhechor de la humanidad.

Su fe da la esperanza de apartar

## Encierra un importante anexo el Tratado entre Italia y la Rusia Soviet

ROMA.—El tratado comercial italo ruso aprobado el 24 de mayo en Génova, por el Ministro italiano de Negocios Extranjeros, Signor Arlo Schanzer, y por M. Georg Thitcherlin, Comisario Sovietista de Negocios Extranjeros, encierra un anexo mediante el cual Rusia concede a una compañía italiana 25,000 acres de terreno en la parte septentrional del Cáucaso o en la desembocadura del Don y el Dnieper, según lo deseen los concesionarios. La concesión durará durante un periodo de veinticuatro años con el derecho de renovarlo por otros veinticuatro años.

Rusia se reserva el derecho de recuperar el terreno después de dieciséis años, avisándolo con nueve años de anticipación y pagando una indemnización que será fijada de común acuerdo.

La compañía tendrá que entregar a Rusia un quince por ciento de los cereales recogidos y de quince a veinte por ciento del ganado, mientras que otro porcentaje será fijado para los cultivos especiales.

Los implementos para los cultivos y los trabajadores serán admitidos libres del pago de derechos y la propiedad no podrá ser nacionalizada o expropiada. En caso de requisita, sólo un cuarenta por ciento de los productos podrá ser tomado mediante el pago de una indemnización en rublos oro.

Los arrendatarios podrán exportar la mitad de sus productos, mientras que la otra mitad será comprada por el Gobierno ruso, un mes después de recogida la cosecha. La mitad de los trabajadores será importada y la otra mitad debe ser de nacionalidad rusa.

## Galerón construido por los vecinos

La nota más simpática que han dado los vecinos del barrio de Aranjuez es su empeñosa labor y su entusiasmo para la construcción de la escuela de aquel barrio.

El domingo próximo un grupo de jóvenes de ese barrio construirán un galerón en el terreno de la escuela con el fin de que allí se celebren turnos en pro de la instrucción proyectada. La Junta progresista les ha ofrecido los materiales para construir el galerón y ellos están dispuestos a hacerlo con sus brazos. Hay más de veinte elegantes pollos que ese día harán de carpinteros.

## Se roban un poste de luz eléctrica con todo y foco

El Inspector de Policía señor José María Araya informa que anoche los cacos se robaron un poste de la luz de arco con todo y foco.

Esto ocurrió en la Calle 2ª. El hecho que se roben una poltrona o un felpudo no nos parece raro, pero que se roben un poste con todo y foco nos parece increíble.

El día menos pensado se van a robar la aplanadora o el tanque de petróleo del Ferrocarril al Atlántico.

## Dos mujeres Contrajeron Matrimonio con todo Ritual

Después de tres semanas la "Esposa" se dió cuenta de que su "Esposo" era mujer.

— SORPRESA —

Iowa, junio 12.—Debido a una detención hecha por la policía, se supo súbitamente la historia de una mujer, que haciéndose pasar como hombre, contrajo matrimonio legal con otra mujer, viviendo así unidos como esposos durante un año y medio.

El "marido" se llama Irene Gaul, quien trabaja en un restaurant, allí conoció a la "Esposa", Jainete Simmons, la que después de algunas atenciones, se rindió al amor del "señor" Gaul. Desde Chicago acostumbraba vestirse de hombre, y como tal comenzó a trabajar en el restaurant, y la señora Simmons, sin sospecharlo, resolvió contraer matrimonio con Gaul, habiendo legalizado el matrimonio un reverendo luterano. La "Esposa" Simmons manifiesta que no descubrió la identidad de su "marido" sino después de tres semanas, resolviendo continuar viviendo con "él" o con ella, hasta que surgió el disgusto.

Al principio la Gaul desempeñaba el papel de un excelente esposo, dando a su "esposa" nueve dólares semanarios, de los \$10 que ganaba en el restaurant. Surgieron los disgustos y después de un altercado entre "esposos", la policía detuvo a la Gaul, quien refirió toda la historia de sus amores y de su matrimonio con la señora Simmons.

TACK HING LUNG & Co.  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

# Al Siglo Nuevo Y Bazar de San José

Nuevas marcaderías llegadas esta semana:

- Capas de hule para Sras., caballeros y niños
- Paraguas de algodón y de seda
- Zapatos de hule
- Cocinas de hierro para leña
- Persianas
- Felpudos de coco
- Cochecitos para niño
- Alfombras de todas clases
- Manteles y servilletas
- Loza y cristalería
- Perfumería y jabones españoles
- Pañolones y toallas de seda
- Lanas y sedas para bordar

A. HERRERO & Co.

424

## De madera o de bahareque Las lanchas deben tener salvavidas

Anoche se celebró en el barrio de Aranjuez una interesante reunión de los miembros de la Junta Progresista con el fin de discutir el siguiente punto: de qué material se construye la escuela? de madera, bahareque o ladrillo amarrado?

Unos opinan que de madera, otros que de bahareque, entre ellos el Presidente Municipal y los más que de ladrillo amarrado.

Veremos en qué para este asunto.

El Capitán de Puerto de Limón se ha dirigido a los propietarios de lanchas, comunicándoles que es necesario que las provean de salvavidas y les hagan las reparaciones que exigen la seguridad de los pasajeros.

Cada lancha debe tener tantas salvavidas como pasajeros y tripulantes lleve.

## UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, via Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, via Habana, el día Domingo 16 de Abril; los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, via Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

ADMINISTRADOR  
G. P. CHITTENDEN

**EL KIPSOL**  
Preserva y Cura  
**CATARRO**  
ala **CABEZA**  
**GRIPE**  
**TOS**

DOSIS  
2 a 7 Píldoras al día.  
1 Píldora cada hora.

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS  
Y EN TODAS FARMACIAS

Representantes en Centro América: J. Pauly & Co. Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos

## Norteamérica opina como Francia en lo que atañe a la Asamblea de La Haya

PARIS.—El "Temps" publica un largo editorial, en el cual analiza la conducta de las varias potencias invitadas a la conferencia de La Haya. Dice así: "Se anunció que se hicieron ciertas intenciones, por parte de dos gabinetes europeos, ante el Gobierno de los Estados Unidos, para que reconsiderara su decisión de no negociar con los bolshéviks y de hacerse representar en la Conferencia de La Haya.

Hosotros creemos que Francia no debe dar ningún paso en ese sentido en Washington. Ciertamente el Gobierno francés no hizo absolutamente nada para provocar esa negativa de los Estados Unidos: por el contrario, como creía que la negociación de La Haya sería únicamente técnica y se desarrollaría sin el contacto de los bolshéviks, Francia hizo esfuerzos para que concurrieran los Estados Unidos a la cita. Cuando después Francia se dió cuenta de que la reunión de La Haya se convertía en una empresa política, en una continuación del embrollo de Génova, el Gobierno francés aprobó plenamente la decisión americana: no concurrir a la Conferencia. Por consiguiente, Francia, que había llegado espontáneamente a conclusiones idénticas a las americanas, no puede intervenir en Washington para que se modifique la actitud de los Estados Unidos.

"Debemos añadir que los Estados Unidos prestan un connotado servicio

al mundo, al sostener esa actitud. El Presidente Harding y el Secretario de Estado Hughes, expresan una verdad inmensa, al decir que Rusia no se le vantará si no se realizan ciertas condiciones esenciales, es decir, el restablecimiento de la libertad y de la propiedad. La experiencia confirma a diario ese juicio.

"Devolver a la población rusa su libertad de comprar y su poder de compra, esa es la primera condición de todo comercio sano con Rusia. Pero esos cambios no dependen de las potencias europeas. Dependen de las autoridades soviéticas. La actitud de los Estados Unidos—y ese es su mérito—obliga al gobierno sovieta a escoger entre su sistema y su poderío. Para que los capitalistas americanos vayan a Rusia, Rusia tiene que abandonar su sistema actual. Si los directores de Moscú quieren conservar el dicho sistema, Rusia no encontrará ayuda en el extranjero, y el gobierno actual deberán dejar escapar el poder. Si se le escapa el poder, todo el andamiaje sovieta se desplomará. En ambos casos—abandono o desplome del sistema—Rusia podrá revivir al fin. Para ello la actitud de los Estados Unidos constituye un beneficio para el pueblo ruso y para los pueblos de toda la tierra. Lejos, pues, de solicitar que cambie esa actitud, Francia tiene un deber: asociarse a ella".

— 105 —

tros que son solamente punibles las faltas intencionadas.

El Referee puede abstenerse de conceder un penalty cuando considere que al bando ofendido le conviene más que el juego continúe sin interrupción.

Cuando se consiga un goal de un puntapié de castigo no puede ser anulado por ninguna falta cometida por el bando defensor.

Es falta muy corriente en los Referees el conceder un penalty solamente por ofensas que merecen la expulsión del jugador ofensor. La concesión de un penalty no excusa al Referee de su deber de ordenar al ofensor salga del campo, cuando la falta cometida lo justifique.

FIN

**OSRAM**

# DIARIO DEL COMERCIO

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

**BARATILLO Y GANGA** por 15 días solamente! Copas finas, blancas y de color, para helados y toda clase de licores. De \$ 10.00 la docena a \$ 3.50, de \$ 15.00 a \$ 5.00. De 10 docenas en adelante a \$ 3.00 y \$ 4.50 respectivamente.—AARON ASCH—25 varas al Sur de «La Proveedora», en el edificio de don Basileo Acuña.

**FINCA** en Turrialba se vende: 1352 manzanas, abundante en maderas y buenas aguas, Tierras fértiles propias para banano, café y repastos.—Para informes W. Allen, Turrialba y Apartado 26 de Cartago. E. 485

**SE VENDE:** Un motor eléctrico de 1 caballo, un motor de gasolina de 1½ caballos, una cocina eléctrica de tres huecos y horno, una cocina para leña, una máquina pequeña de hacer fideos con moldes, una caja de hierro.—Entenderse con Constantino Navas, 100 varas al Sur del Parque Central, por la Calle del Pacífico. E. 484

**OCASION.**—Se realiza todo el mobiliario de una casa particular. Roperos, catres de hierro, adornos de sala, etc.—Dirección: calle de la Sabana, 50 vs. al Norte de la casa de don Basileo Acuña.—Ferdinando Luring. 482 E.

**PARA FAMILIAS,** cantinas, turistas, hacendados: pulpa de tamarindo esterilizada, lista para hacer refresco.—«La Mascota». 477 E.

**LA COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA** necesita agentes competentes y bien preparados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes y necesitan también señoritas.—Alto de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica.

**VENDO** Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi. 462 E.

**PIANO** vendo uno en magnífico estado, Alemán.—Dirección: 60 varas Oeste cafetería «La Golondrina» mano derecha, casa 464.—Antonio Monge Murillo.

**RESTAURANT «La Estrella».**—Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de Té, Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato Chop Suey. Esmerado aseo en todo y exquisito trato.—Frente a la Imprenta Nacional.—Aulán Li, Propietario.—Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

## Mas detalles acerca del fracaso financiero de actualidad

### Llegará hoy al país Mr. Cecil J. O'Donnell?

### Nuevas detenciones efectuadas con relación a estos hechos.

Ayer a las 12 horas fué detenido en su casa de habitación el señor don George O'Donnell, hermano de don Cecil, y que estaba al frente de la gerencia de la Costa Rica Comission Company desde la partida de su hermano. El señor George O'Donnell firmó los cheques depositados en el Banco de Costa Rica contra el Mercantil, cheques que luego resultaron en descubierto.

Como aquí informamos, la Costa Rica Comission fué embargada a petición del Banco de Costa Rica por los cheques girados contra el Mercantil, cheques que suben a la cantidad de 98 mil colones y que resultaron como hemos dicho sin fondos, y que habían sido pagados por el Costa Rica.

### Regreso de O'Donnell

De buena fuente sabemos que ayer el señor Cecil J. O'Donnell, gerente de la Costa Rica Comission Company, había llegado a Colón a bordo del vapor «Tolosa». Ahora todo el mundo se pregunta y hasta ha dado margen para que se hagan apuestas, si llegará a Limón. El Tolosa debe haber salido ayer en la noche de aguas panameñas y por consiguiente hoy amanecerá a la altura de Limón.

Por otros informes obtenidos por nuestros cronistas sábese que

el señor O'Donnell puso ayer cablegramas de Colón preguntando por los negocios de la Costa Rica Comission. Se nos ha asegurado, también, que a Mr. O'Donnell se le han puesto unos siete despachos, cablegramas o aerogramas, participándole el estado de negocios de su casa e insinuándole la conveniencia de que no llegue al país. Pero se nos ha dicho que no se ha dado curso a tales despachos.

### El caso de Pedro Hernández

El corredor de valores del Bolsín, señor Pedro Hernández, que giró contra el Royal Bank giros que fueron protestados y que había recibido el Banco de Costa Rica, ha hecho ofertas para cubrir sus dificultades, y al efecto el señor Hernández está dispuesto a entregar todos sus haberes y bienes raíces que suben a más de cincuenta mil colones, lo que perfectamente cubre el total de sus cuentas que suman algo más de \$ 30.000.

### En el Banco de Costa Rica

En el Banco de Costa Rica, afectado en estas transacciones, ha habido en estos últimos días gran movimiento: se han practicado arqueos de caja los que han dado como consecuencia las irregulari-

dades descubiertas y de que hemos dado cuenta: esto es la recepción de cheques contra otros bancos, cheques que cuando se han ido a cambiar han resultado sin respaldo. Como consecuencia de todos estos sucesos y para reponer al señor Rojas, quien ofuscado y loco, optó por quitarse la vida en una trágica mañana, la Directiva del Banco nombró al caballero don Alfredo Jiménez Oreamuno, cuya honorabilidad indiscutible es prenda de seguridad absoluta.

El segundo cajero de dicha institución don Eduardo Garnier fué suspendido en sus funciones: parece que un generoso rasgo suyo, de compañerismo, que lo llevó a ayudar a Rojas a poner en orden su caja cuando le fué practicado un arqueo el viernes pasado, ha sido la causa de este hecho. Por lo demás, la honorabilidad de Sr. Garnier queda perfectamente a salvo de cualquier suspicacia.

### Los detenidos

Todos los detenidos, tanto los que lo fueron desde el primer día como los de ayer, han sido puestos a la orden de los Tribunales de Justicia y trasladados a la Cárcel Pública de Varones. Casi todos han nombrado defensores, pero acerca del estado del proceso o los procesos incoados, se puede decir que la prensa permanece a oscuras, pues se mantiene en secreto su desarrollo y estado. El Juez Segundo del Crimen de esta provincia y el Alcalde Cuarto de esta ciudad instruyen las sumarias que se levantan.

Las autoridades de policía con motivo de estos sucesos han tenido un trabajo inmenso: la Dirección General de Detectives, al frente de la cual se halla el activo jefe Coronel Piñaud, así como el General Monge, Director General de Policía, han debido trabajar de una manera activa ayudando a las autoridades judiciales en el esclarecimiento de estos hechos.

### La carta de Rojas

Se hacen, acerca de la carta que el cajero Sr. Rojas dejara escrita, múltiples comentarios; es lo cierto que el contenido de esta carta solamente lo conoce el Sr. Juez Segundo del Crimen, a quien iba dirigida.

La carta, según nuestros informes, está escrita con lápiz y parece que en ella hace algunas revelaciones importantes.

El Banco de Costa Rica al hacer el embargo de la «Costa Rica Comission Co.» lo hizo por la suma de \$ 10.000.00 Esta suma fué ampliada ayer hasta por cien mil colones.

### Los perjudicados

Parece que además de los nombres que en las diversas crónicas hemos hecho constar como perjudicados, hay muchos más. El rumor público habla de muchas personas de las que se dice han perdido sumas de dinero en todas es-



### COMPROMISO

—En estos días deberá celebrarse en casa de la familia Orfila, situada 75 varas al Sur de La Dolorosa, el compromiso matrimonial de don Luis Loria con la bella señorita Dora Orfila. Al consignar la grata nueva enviamos nuestra felicitación a los futuros esposos.

### DE TEMPORADA

—La honorable familia del Lic. don Luis Castro Saborio salió ayer a pasar una temporada en la ciudad de Cartago. Permanecerán algún tiempo en la antigua metrópoli con fines de salud.

### VIAJEROS

—Del Atlántico ha regresado el Lic. don Victor Guardia, quien había salido en asuntos de negocios.

Don Ricardo Tinoco salió antier en la mañana para Turrialba.

Para su hacienda en Tacaes partió don Eduardo Pinto hijo.

Ha regresado de la ciudad de Cartago el Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

En viaje de bsdas salieron el lunes último para Juan Vías don Manuel Rojas y su señora doña Catarina Meza de Rojas.

En estos días saldrá en asuntos de negocios para Santa Clara, don Porfirio Oduber.

Procedente de México se encuentra en esta capital don Guillermo Troyo Monestel, empleado del Royal Bank of Canada, quien fué a México en comisión de dicho Banco.

De Colón ha llegado a Cartago el activo empresario cubano don Luis Felipe Estenez. Lo saludamos.

### ENFERMOS

Postrado en cama se encuentra desde hace varios días el estimable caballero don Zenón Castro. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Delicado de salud de halla el Presbítero don Rosendo de J. Valenciano, cura párroco de la Merced. Que mejore pronto.

Ha seguido mejor doña Alice Prestinary v. de Fernández.

Completamente restablecido se encuentra don Luis C. Escalante.

El niño Gladys Ponton de Arce se halla dichosamente del todo bien.

Hemos tenido el gusto de saludar restablecido a don Elías Vargas.

El estado de salud del Excelentísimo señor Arzobispo continúa siendo de cuidado. Deseamos tenga una total mejoría.

El alcalde Primero don Enrique Brenes Castro se encuentra enfermo desde hace varios días.

Con sumo placer hemos saludado restablecida a la señorita Clemencia Luján.

Los niños del hogar Oreamuno Hine, se encuentran ya completamente restablecidos.

Se encuentra delicada de salud la señorita Mercedes Argüello de Vars.

Completamente bien se encuentra ya la estimable dama doña Adelaida C. v. de Bonilla.

Enferma desde ayer se halla la niña Margarita Zeller Prestinary.

Delicada de salud guarda cama la apreciable señora esposa de don Rosendo del Valle.

El niño Rodrigo Fernández Jiménez ha continuado bastante bien. Nos alegramos.

Postrado en cama se halla en la ciudad de Cartago don Manuel Fernández Acuña. Deseamos tenga un pronto restablecimiento.

Ha restablecido la niña del Dr. Ovaris y su señora esposa.

Desde hace varios días se encuentra enfermo don Emilio Ortuño.

El comerciante don Max Kepfer se halla totalmente restablecido.

Nuestro Director don Joaquín Vargas Coto ha estado delicado de salud. Hacemos sinceros votos por su restablecimiento.

Hemos tenido el placer de saludar completamente bien de la dolencia que la aquejó en días pasados a doña Nini Fernández de Robles.

Postrada en cama se halla en Cartago la señora Carmen Patiño.

## Una señora a punto de perder la vida

La respetable dama doña Lola de Aguilar, vecina de la villa de Santa Ana, fué víctima de un ligero accidente que puso en grave zozobra a toda la familia.

Estando almorzando distraidamente, se le atravesó en la garganta un huesecito de pollo, que de no haber mediado con la mayor rapidez, la intervención médica, hubiera traído fatales consecuencias.

Los oportunos auxilios practicados evitaron un funesto desenlace que por fortuna fué salvado a tiempo.

## Se trata de una diferencia de criterio

Con relación al suelto publicado por este diario en su número de ayer y que se relaciona con embargos que se dice han sido verificados a pedimento del Royal Bank of Canada, embargos efectuados sobre partidas de ganado de unos empresarios de esta ciudad, hemos podido averiguar que lo que realmente existe es la posibilidad de un litigio entre dichos señores y el Banco citado, el que provendrá de una diferencia de criterio suscitada entre ambas partes respecto a detalles sustanciales en negociaciones de ganado en que el Banco ha tenido interés directo.

Se trata, por lo tanto, de un posible juicio ante los tribunales comunes a los que corresponderá decir la última palabra y dar la razón a la parte que la tenga.

Parece que este negocio pudo y aún se puede solventar de manera extrajudicial, lo que a no dudarlo es preferible que someterlo a los dilatados trámites procesales de la justicia nacional.

## La Pensión Italiana

de FELIX VALLINI

TRASLADO su Restaurant a las 25 varas al oeste de la Botica Francesa, casa de doña Filomena v. de Segreda

En el nuevo y céntrico local puede ofrecer a sus numerosos clientes, mayores comodidades y más confort

tas transacciones, y hasta se citan las cantidades. Como es natural la voz pública, esa voz de la calle que se alimenta del rumor, a veces hace crecer las cosas exajerándolas de manera increíble y a veces

las hace pequeñas, quitándoles importancia. De entre todo ese maremagnum de decires el cronista se ve obligado a entresacar y buscar la verdad de todo esto y servirlo al público sobre bases de verdad.

PRONTO DEBUTARAN LAS NUEVAS ATRACCIONES DEL  
**GRAN CIRCO SAENZ-FRERES**

PROCEDENTE DEL HIPODROMO DE NEW YORK